



INTISARI

Kebijakan politik memaksa masyarakat untuk memilih akan percaya atau tidak terhadap pemerintah. Keputusan tersebut dilakukan dengan melalui serangkaian fase evaluasi berdasarkan apa yang telah mereka amati dan alami sebelumnya. Kepercayaan membawa kelancaran dalam proses pelaksanaan kebijakan, sementara ketidakpercayaan dapat menghambat hal tersebut sehingga ketidakpercayaan politik menjadi suatu urgensi yang penting untuk diperhatikan. Oleh karena itu, ketidakpercayaan merupakan masalah yang sangat serius dalam dunia politik. Keadaan tersebut kemudian meningkat kuat berkat adanya media sosial yang memiliki serangkaian fitur agar masyarakat dapat berkomentar secara bebas untuk mengungkapkan pandangan ketidakpercayaan mereka. Penelitian ini bertujuan untuk menganalisis pola-pola tuturan warganet yang mengandung ekspresi ketidakpercayaan politik dan menyelidiki konteks-konteks yang melatarbelakangi hal tersebut. Sumber data primer penelitian ini adalah tuturan komentar warganet pada video YouTube FRANCE 24 tentang pidato model kebijakan terbaru Emmanuel Macron di Afrika. Penelitian ini menggunakan pendekatan Analisis Wacana Kritis Norman Fairclough dan teori *political distrust* Eri Bertsou. Dari 493 komentar yang mengandung ketidakpercayaan politik, data dianalisis secara tekstual dengan berfokus pada pemilihan bentuk lingual, ekspresi lingual, dan bentuk ekspresi tuturan. Dalam analisis ini menghasilkan temuan: bentuk lingual yang paling sering muncul adalah kata *laisser* ‘membiarkan; meninggalkan’, sementara pada ekspresi lingual, yakni ekspresi *trop tard* ‘sudah terlambat’, dan pada bentuk ekspresi tuturan yang paling sering digunakan adalah bentuk negasi. Selain itu, berdasarkan konteks yang melatarbelakangi munculnya ketidakpercayaan, ditemukan bahwa hal ini muncul karena adanya keraguan akibat langkah-langkah kurang tepat yang diambil oleh Presiden Macron, trauma pada sejarah kolonialisme dan tindakan non etis Prancis, serta skeptisme terhadap kepentingan Prancis yang tidak sejalan dengan kepentingan masyarakat di negara-negara Afrika.

Kata kunci: analisis wacana kritis, ketidakpercayaan politik, media sosial, kebijakan Prancis-Afrika, *Françafrique*



ABSTRACT

Political policies force people to choose whether or not to trust the government. The decision is made through a series of evaluation phases based on what they have observed and experienced before. Trust brings smoothness in the policy implementation process, while distrust can hinder it, making political distrust an important urgency to be considered. Therefore, distrust is a very serious problem in politics. The situation is heightened by the existence of social media, which has a series of features that allow people to comment freely to express their distrust views. This study aims to analyze the speech patterns of netizens that contain expressions of political distrust and investigate the contexts in which they occur. The primary data source of this research is the speech of netizens' comments on FRANCE 24's YouTube video about Emmanuel Macron's latest policy model speech in Africa. This research was analyzed using Norman Fairclough's Critical Discourse Analysis approach and Eri Bertsou's political distrust theory. From 493 comments containing political distrust, the data were textually analyzed by focusing on the selection of lingual forms, lingual expressions, and forms of speech expression. The analysis resulted in the following findings: the most frequently occurring lingual form is the word *laisser* 'to let; to leave', while the lingual expression is the expression *trop tard* 'too late', and the most frequently used form of speech expression is negation. In addition, based on the context behind the emergence of distrust, it was found that this arose due to doubts due to inappropriate steps taken by President Macron, trauma in the history of colonialism and French non-ethical actions, and skepticism of French interests that are not in line with the interests of the people in African countries.

Keyword: critical discourse analysis, political distrust, social media, France-Africa policy, *Françafrique*



EXTRAIT

Les politiques ou les manières de gouverner une société, conduisent cette dernière à choisir de faire confiance ou non à son gouvernement. Sa décision est prise à travers une série de phases d'évaluation basées sur la base de ce qu'elle observe et expérimente. La confiance apporte de la fluidité dans le processus de mise en œuvre des politiques, tandis que la défiance peut l'entraver. La défiance devient un problème essentiel en politique de par la puissance des médias sociaux : ils offrent une série de fonctionnalités qui permettent aux gens d'exprimer librement leurs opinions d'incredulité. Notre étude vise à analyser les modèles de parole des internautes qui contiennent des expressions de défiance politique et à étudier les contextes dans lesquels elles se produisent. La principale source de données de notre recherche est les commentaires des internautes sur la vidéo YouTube de FRANCE 24 concernant le dernier modèle de discours politique d'Emmanuel Macron en Afrique. Les données de notre recherche ont été analysées en s'appuyant sur l'approche de l'analyse critique du discours de Norman Fairclough et de la théorie de la défiance politique d'Eri Bersou. À partir de 493 commentaires contenant de la défiance politique, les données ont été analysées textuellement en se concentrant sur la sélection des formes linguistiques, des expressions figées et des formes d'expression des paroles. L'analyse a abouti aux résultats suivants : la forme linguistique la plus fréquente est « laisser », tandis que l'expression figée la plus fréquente est « trop tard » et la forme d'expression des paroles la plus fréquemment utilisée est la négation. En outre, le contexte à l'appui de la défiance, repose sur des facteurs tels que l'hésitation causée par les mauvais gestes prises par le président Macron, le traumatisme de l'histoire du colonialisme et des actions non éthiques de la France, ainsi que le scepticisme à l'égard des intérêts français qui ne correspondent pas aux intérêts des peuples des pays africains.

Mots-clés : analyse critique du discours, défiance politique, médias sociaux, politique France-Afrique, Françafrique